



BUENAS PRÁCTICAS

Bolivia

Huertos Comunales

EN ACCIÓN

La Historia

Antecedentes

La árida región del Chaco boliviano es propensa a la sequía. Las familias indígenas que la habitan, principalmente Guaraníes, viven de la agricultura de subsistencia y dependen de las lluvias para el desarrollo de sus cosechas. Durante 2013, una severa sequía azotó la región dejando a sus habitantes sin agua y sin producción de alimentos. Evaluaciones rápidas en terreno determinaron el deterioro de la seguridad alimentaria de cerca de 10,000 familias indígenas.

Intervención

El Programa Mundial de Alimentos (PMA) puso en marcha una operación de emergencia para ayudar a las familias indígenas a restablecer sus medios de vida mediante actividades de alimentos por trabajo y cupones por trabajo. En compensación por el tiempo brindado a la recuperación de sus tierras para el cultivo y el restablecimiento de infraestructura básica para la obtención y el almacenamiento de agua, las familias recibieron alimentos, por una parte, y cupones para canjear por alimentos, por otra. Los conocimientos adquiridos en temas productivos fueron complementados con conocimientos en educación nutricional a través de capacitaciones. La participación en el proyecto fue mayoritariamente femenina. El sistema de agua para riego provino de innovadores tanques

flexibles de goma dotados por la Sub Gobernación de Yacuiba.

Resultados

Cada una de las 18 comunidades cuenta con un huerto comunal que es gestionado por las mujeres guaraníes. Cada huerto cuenta con un tanque de agua flexible para irrigar los cultivos. En ellos, las mujeres siembran y producen papas, frijoles, tomates y lechugas, entre una gran variedad de verduras, e incluso frutas como las frutillas. El acceso a los huertos y el control de este importante recurso, sumado a los conocimientos adquiridos en materia de nutrición, permitieron a las mujeres guaraníes el inicio de un empoderamiento, a través del cual también incrementaron la seguridad en sí mismas y su status dentro de sus comunidades.

Lecciones Aprendidas

Las mujeres se apropiaron de los conocimientos y asumieron la continuidad de la producción de hortalizas y verduras para mejorar la seguridad alimentaria de sus familias y comunidades. Su trabajo y participación fue dignificada con los cupones por trabajo, con los que canjearon alimentos de su preferencia para alimentarse y alimentar a sus familias. El apoyo del PMA se potenció con la participación activa de una contraparte fuerte y comprometida como la Sub Gobernación de Yacuiba.



Picture 1 Description



Picture 2 Description



Picture 3 Description

Implementación

Paso 1

Cada una de las 18 comunidades guaraníes identificaron un pedazo de tierra para establecer el huerto comunal. En algunos casos, la Asamblea del Pueblo Guaraní (APG) otorgó tierras para la construcción del huerto.

Paso 2

Con el apoyo técnico de la Sub Gobernación de Yacuiba y la del PMA, las mujeres guaraníes desmontaron el monte, destroncaron los árboles, deshierbaron y cercaron el terreno. También construyeron terraplenes con piedra y palos para colocar los tanques flexibles de goma para agua.

Paso 3

Las mujeres fueron capacitadas en las técnicas de producción de alimentos en huertos y en educación nutricional para optimizar el uso de las verduras y hortalizas. La Sub Gobernación de Yacuiba otorgó semillas y los innovadores tanques flexibles de goma para el almacenamiento del agua para riego.

Paso 4

Las mujeres guaraníes aprendieron a cultivar una gran variedad de hortalizas y verduras, así como a consumirlas en sus hogares a través de la preparación de una diversidad de platillos.

Alianzas

La asistencia técnica en campo, las semillas y los tanques flexibles de goma para almacenar agua para riego fueron otorgados por la Sub Gobernación de Yacuiba. La Asamblea del Pueblo Guaraní (APG) contribuyó con tierras comunales para la construcción de algunos huertos.

Sostenibilidad

Las 800 mujeres se apropiaron de los 18 huertos comunales en producción y promueven el consumo de verduras y hortalizas en sus hogares gracias a los conocimientos adquiridos en materia de educación nutricional. Venden el excedente de su producción en el mercado local y obtienen un ingreso adicional que destinan a la compra de insumos agropecuarios y de otros alimentos. La Sub Gobernación de Yacuiba transporta agua y garantiza la irrigación permanente de los huertos comunales.

"No hay mal que por bien no venga...La sequía nos golpeó duro, pero si no hubiera sido por eso, el PMA no habría venido y no hubiéramos aprendido a producir verduras y hortalizas de manera conjunta. No sólo nos alimentamos mejor ahora, sino que hasta podemos tener un ingreso adicional por la venta del excedente".

Eugenia Artunduaga, Presidente del Comité de Mujeres de la comunidad guaraní Caiza Estación.

Puntos Destacados



Description



Description



Description



Description



Description



Description

Insumos

Conocimientos

Capacidad de coordinación y asistencia técnica.

Materiales

Cupones, módulos de capacitación en técnicas

Recursos

Personal para entrenamiento técnico y para logística de entrega de cupones.